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La Asociación tiene nueva presidenta, 
nueva Junta y proyectos 2023

En el transcurso de la asamblea 
ordinaria anual, celebrada el 
mediodía del día 29 de abril, la 
Asociación Amigos de Medina de 
Pomar eligió, por unanimidad, a 
Susana López-Para como nueva 
presidenta. La recién elegida 
manifestó su agradecimiento 
y compromiso para sacar 
adelante proyectos y actividades, 
mostrándose sensible con la 
situación del casco histórico.

La Asociación cumplirá en julio 
36 años de ejercicio cultural y el 
nuevo equipo que gestionará el 
colectivo para el tiempo venidero 
estará integrado por Susana 
López-Para, Ángel Paz, Itziar  Serna, 
María Ángeles Vallejo, Abdul Kader 
Al Khalil y Roberto García. Cuenta 
además con el apoyo incondicional 
de anteriores directivos.

Puertas abiertas

En sus primeras palabras López-
Para señaló que los socios son el 
primer activo, “queremos formar un 
equipo de amigos comprometidos 
con Medina”. Para ello –prosiguió- 
todos tienen las puertas abiertas 
y especialmente los jóvenes, 
que “tienen la sede para sus 
actividades”. Aunando voluntades 

–añadió- conseguiremos mejorar 
la oferta cultural y dar respuesta a 
nuevas inquietudes.
En la actualidad este movimiento de 
promoción del municipio hacia su 
ámbito y hacia el exterior, registra 
134 afiliados, cuantos más amigos 
seamos y más comprometidos 
estemos, “más actividades haremos 
en beneficio de todos los medineses”, 
matizó la flamante presidenta.

Proyectos

El proyecto para 2023 de Amigos 
prevé la organización de dos 
ediciones del torneo de Montañas 
de Burgos y el open internacional 
de agosto, así como la gestión de 
la escuela de Ajedrez. En pintura 
se celebrará la XXIX edición del 
concurso de pintura ciudad de 
Medina de Pomar alrededor de 
la cual se organizarán diferentes 
actividades, para continuar con 
la promoción cultural se editarán 
nuevos números de la revista La 
Voz de los Amigos, se celebrará el 
XIV encuentro de la Casa de los 
Velasco y se organizará un ciclo 
de conferencias sobre la historia, 
el patrimonio y la recuperación del 
casco histórico.

A pesar de tener una situación 
económica saneada, el reciente 
acuerdo del Ayuntamiento de 

reducir a la mitad a la subvención 
otorgada en el presupuesto 2023 
les va a obligar a realizar un 
importante esfuerzo con el objetivo 
de completar el programa, reto que 
pretenden superar con el apoyo de 
todos los “amigos de Medina de 
Pomar”.

Susana con el Casco Histórico de fondo
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Mil razones para visitar Medina
Desde la ciudad de los Condestables de Castilla, en el corazón de Las Merindades, se abre un abanico de 
posibilidades. Piedras pregoneras de arte e historia, la ciudadela y sus murallas sabedoras de pasadas 
grandezas, de la convivencia de tres culturas (hebrea, árabe y cristiana), de las tres parroquias, … y 
en los atardeceres, no se pierdan las puestas de sol marcando la silueta del casco histórico. Medina, 
cantada por juglares y trovadores, en los versos del gaditano Rafael Alberti, en los del vizcaíno Mario 
Ángel Marrodán, por Lorenzo Roldán y otros conocidos medineses. Mil razones para visitar Medina de 
Pomar, joyas para disfrute los sentidos:

Ruta por el románico del Norte 
de Burgos.

Centro de Interpretación del 
románico en Santa Clara, y desde 
aquí emprender la ruta por la iglesia 
San Pedro de Tejada, en Puente 
Arenas, visitar iglesias de Siones y 
Sopeñano, en Valle de Mena.

Ruta de los Velasco.

De los señoríos de la Casa de 
Velasco ninguno tan íntimamente 
ligado a la dinastía familiar, como 
este de Medina de Pomar.

Santa Clara.

Monasterio (edificio BIC) y 
museo, con elementos únicos y 
de enorme contenido cultural, 
fundación de los Velasco y archivo, 
fondo documental de interés 
para universitarios, estudiosos e 
historiadores, para quien desee 
especializarse en la Casa de 
Velasco.

Hospital de la Vera Cruz.

Fundación de Pedro (II) Fernández 
de Velasco del Buen Conde de 
Haro. Historia, hoy hospedería.

Alcázar de los Condestables

Monumento nacional y museo 
comarcal. Fundación de de Pedro 
(I) Fernández de Velasco y su 
esposa María Sarmiento.

Merindades.

Espinosa de los Monteros, torre 
de los Velasco y otros, Quintana 
de Valdivielso, casa-torre de 
los Velasco. Villasana de Mena, 
palacio, casa fuerte de los Velasco. 
Valpuesta, palacio de los Velasco. 
Barrio Díaz Ruíz (La Bureba), 
panteón de los Condes de la Revilla.

Ruta por el castellano.

Medina de Pomar, corazón de 
Las Merindades, casco antiguo, 
declarado conjunto histórico 
artístico de carácter nacional, 7 de 
junio de 1973. Según nuestro socio, 
sacerdote e historiador, Alejandro 
Céspedes Resines (+), “el español 
nació entre los ríos Trueba y Nela”. 
Y desde aquí podrá visitar: Taranco 
de Mena, ermita y monumento 
aparición palabra Castilla, y 
Valpuesta, primera abadía 
de Burgos y primer cartulario 
castellano.

Medina, lugar de reyes.

Medina de Pomar, según el 
Becerro de las Behetrías, fue lugar 
de reyes. Alfonso VII le otorga 
fueros que fueron confirmados 
por su abuelo Alfonso VIII. Alfonso 
X el Sabio, le concedió privilegios 
y Alfonso XI se apoderó de la 
escribanía en el año 1315. Fernando 
III el Santo, confirmaría el fuero de 
Medina. Hasta la abolición de los 
señoríos, lo fue de los Velasco. 
Se tiene constancia que la reina 
Isabel la Católica, en 1496, pasó 
en dos ocasiones por Medina con 
destino a Laredo, acompañando 
a su hija Juana. Carlos I de 
España y V de Alemania, en su 
último viaje a Yuste, descansó tres 
jornadas en Santa Clara. Y la reina 
Regente María Cristina la declaró 
ciudad. La recién nombrada 
directiva de los Amigos trabaja 
en la promoción de la ciudad, 
poniéndola en el mapa, para 
que sea preferida por cuantas 
personas y agrupaciones deseen 
visitarla. Y en breve presentarán 
el programa cultural para así 
poner en valor los contenidos 
que congrega y el desarrollo de 
actividades complementarias. 
Gracias por consultarnos. Le 
invitamos a pasear por donde lo 
hicieran los reyes.
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Se convoca el concurso de pintura

Este certamen es un atractivo para 
los artistas consagrados y también 
para los noveles que buscan otorgar 
un valor añadido a su historial. 
Los concursos dan al artista un 
propósito y una misión por la que 
luchar. Este certamen ha cumplido 
con el objetivo con el que nació: 
posicionar a Medina de Pomar 
como referencia en el panorama 
nacional y ahora se abre hacia la 
Unión Europea con el propósito de 
promocionar al arte de fuera de 
nuestras fronteras. Cuenta con el 
reclamo de realizar la exposición en 
el Museo de Las Merindades y por el 
número de grandes artistas que han 
pasado por este concurso. Es una 
de las citas más importantes del 
panorama artístico nacional.

Amigos de Medina de Pomar, ha 
recogido las inquietudes de los 
artistas y este año ha cambiado las 
bases para dar libertad al artista, por 
lo que, por primera vez, el tema va 
a ser libre, y puede ser tratado con 
multitud de técnicas, y en multitud 
de estilos pictóricos.
La Junta directiva de la asociación 
Amigos de Medina de Pomar, invita 

Ciclo de 
conferencias

En su proyecto, la Junta Directiva recogía la realización 
de un ciclo de conferencias, complementario de las 
previstas en el Encuentro de la Casa de los Velasco. 
Hasta la fecha está confirmada la presencia de D: 
Rafael Maldonado, profesor universitario para impartir 
la conferencia “Conflictos por la peste en la Corona 
de Castilla: el caso de Medina de Pomar y el Hospital 
de la Vera Cruz (1597/1598)” y de la Asociación 
Renacimiento del centro histórico de Miranda creada 
el 28 de junio de 2022 por un grupo de ciudadanos de 
diversos sectores profesionales que se reunieron ante el 
alarmante estado del barrio de Aquende para superar 
esta realidad encauzada a la marginalidad.

Ajedrez, práctica y 
concursos 
El Torneo de Montañas de Burgos de verano se 
celebrará el 22 de julio. En esta ocasión, animados por 
la amplia participación en el Torneo de Primavera el 
pasado 8 de abril con 28 participantes, se amplía el 
aforo a 40 jugadores y se incrementa la dotación de 
los premios. Como en años anteriores, tendrá lugar en 
los soportales de la Plaza Mayor 

El open Internacional tendrá lugar el 6 de agosto.
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Los propósitos básicos que se han 
mantenido desde el origen y máxime 
ahora que se cuestiona la continuidad 
del certamen y los importes de los 
premios, como son:
 
- Estupenda fórmula para promocionar 
los valores que congrega Medina.

- Reúne a artistas de diversas provincias 
y de buen nivel.

- El precio de cada obra premiada vale 
más que el importe del premio.

- Es una inversión que se revaloriza con 
el tiempo, en función de la obra y del 
propio artista.

- No se ha aumentado la asignación 
económica para los premios desde
que se creó el Concurso, hace casi 
treinta años.

- Siempre se ha mantenido como 
escuela para la promoción de artistas 
locales.

- Con las obras adquiridas por el 
Ayuntamiento a lo largo de los años 
sepodría abrir una pinacoteca-
exposición de carácter permanente.

a todos los creadores a que 
participen y formar parte de los 
ganadores. Tres grandes premios 
en metálico, una exposición en 
el gran museo de la ciudad, una 
promoción para los artistas en los 
medios informativos, y el proyecto 
de trasladar la exposición a otros 
municipios de nuestro entorno. 
Es una importante cita anual 
en el campo del arte plástico, 
que contribuye a incrementar el 
patrimonio municipal en bellas 
artes. Las bases del Concurso 
pueden ser consultadas en la 
web.

¡Y PARTICIPAR ES GRATIS!

XVIII Certamen infantil y juvenil

Dirigido a menores de 16 años 
que podrán presentar hasta dos 
obras con tema libre. Deberán 
presentar las obras sin firmar, 
acompañadas por un sobre con 
los datos del autor. Todos los 
participantes tendrán un diploma 
que será entregado el 23 de 
septiembre a las 13.00 h. en el 
Alcázar



XIV Encuentro de la Casa Velasco
Nuevamente el tercer fin de semana de septiembre se celebrará el 
foro nacional de la Ilma. Casa de Velasco, que este año cumplirá su 
decimocuarta edición. Unas jornadas de estudio e intercambio de 
experiencias en torno a la dinastía que se completa con la visita a 

los que fueron señoríos del linaje.

La publicación de las ponencias, 
asignatura pendiente

Las conferencias constituyen el plato 
fuerte de estas jornadas y le confieren 
carácter académico. Los ponentes han 
sido de primer nivel, y hemos tenido la 
oportunidad de escuchar tesis doctorales 
en primicia. Y mediante el diálogo 
posterior, puesta en común de los estudios 
realizados, ha animado la participación. 

De cara al próximo encuentro, están 
abiertas las plazas y se procederá a cursar 
invitación a conocidos conferenciantes, 
licenciados en historia o que hayan escrito 
sobre esta dinastía.

Las ponencias ofrecidas hasta el momento 
nos han permitido ampliar conocimientos 
sobre la dinastía y sobre Medina de 
Pomar, el señorío más ligado a la familia 
Velasco. En estos momentos la Asociación 
de Amigos dispone de los guiones de 
estas clases –lecciones magistrales- y 
tiene pendiente la edición de publicación 
que recoja estos contenidos. Y estimamos 
que sería imperdonable no publicar estas 
investigaciones sobre los Fernández de 
Velasco, Medina de Pomar y otros señoríos.

Excursión por la Ruta de los Velasco

La jornada del domingo 17 se completará con la 
excursión, “ruta por los señoríos de los Velasco”. En 
concreto se visitará Riaza y Ayllón en Segovia, y El Burgo 
de Osma- Ciudad de Osma y Berlanga de Duero en 
Soria, villas declaradas conjunto histórico artísticos, de 
cuidada arquitectura, y que gracias a su patrimonio son 
un atractivo creciente para los turistas.

Está abierta la lista de inscripciones y próximamente los 
Amigos darán a conocer el itinerario a seguir, los puntos 
de interés cultural a visitar, las recepciones e importes. 
De momento se han mantenido conversaciones con las 
respectivas oficinas municipales de turismo y en breve 
con los representantes municipales y de asociaciones 
afines.

Este nuevo encuentro sigue la línea de los anteriores. El 
sábado 16, la cita es en esta ciudad de los Condestables, 
con recepciones, visitas al casco histórico y al monasterio 
de Santa Clara y por la tarde, las ponencias en el Alcázar.
En breve, una vez tomada posesión de sus cargos 
los candidatos elegidos en las elecciones del 28M, 
estableceremos contacto con alcaldes y concejales 
de cultura de los respectivos ayuntamientos y, de 
común acuerdo, como es costumbre, se diseñará la 
programación y las visitas.
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El Rio Salón nace en los Montes de La 
Peña, cerca de Castrobarto. Al pasar 
por Salinas de Rosío se impregna de 
sal, y en el municipio de Torres se 
une al rio Trueba. Antes de su unión, 
en la presa de Torres, sale el canal 
del Rio Salón que llevaba agua 
a 8 molinos desde principios del 
siglo XVI. Había en funcionamiento 
entonces, 13 molinos harineros, 1 
batán (para tejidos) y 1 tahona 
(para moler corteza de roble), sobre 
el Trueba y el Salón. Los molinos 
eran la gran riqueza de la villa.

En Villacomparada hay 3 molinos. El 
molino anterior al de Mosén Pedro 
de Ontañón era el de Ana de Salinas. 
Es anterior a 1524. Ana de Salinas, 
hija de Juan de Salinas y Juana 
Fernández de Arce Valdivielso, 
viuda de Martin Sánchez de Sobera, 
madre de Doña María y Fray 
Francisco de Sobera Salinas, que 
era ciego, a quien dio más de 12.000 
maravedíes. Ana de Salinas donó en 
1554 este molino, al Monasterio de 

Santa Clara de Medina de Pomar. Fue 
dote de ingreso de su hija Doña María 
de Sobera Salinas, siendo abadesa 
Doña Juana de Velasco. “A cambio 
el Monasterio le ha de recibir y dar 
el velo blanco hasta su profesión, y 
le ha de alimentar y vestir”. Ana dio 
también 2 varas de paño pardo para 
los hábitos de María, una cama de 
ropa y la pitanza “que se acostumbra 
a dar con semexantes monxas” 
(sic). Martin Sanchez de Sobera era 
alcalde de Medina en enero de 1546. 
Pero en agosto ya había fallecido, 
según el apeo que manda hacer de 
sus propiedades el alcalde Pedro 
Medinilla.

En 1631, el 26 de septiembre, el 
Monasterio de Santa Clara arrienda 
este molino a Sebastián Zorrilla, con 
sus heredades, por 9 años. 
En el Catastro del Marques de la 
Ensenada de 1753, el Monasterio de 
Santa Clara arrienda a María Cruz 
Martínez, de 70 años, vecina de 
Medina de Pomar, por 12 fanegas de 

trigo este molino con dos ruedas.

En el año 1900 este molino harinero 
se convirtió en molino de cacao 
para una fábrica de chocolate que 
se hizo en un edificio anexo, que se 
mantuvo en funcionamiento hasta 
el año 1936 aproximadamente.

Angel Paz Cuevas
Bibliografía

AYERBE IRIBAR, Rosa: Catalogo Documental del Archivo del 
Monasterio de Santa Clara,

Catastro Marques de la Ensenada. Medina de Pomar.

Velilla Velasco dota de contenido al centro

Patrimonio medinés
Los Molinos del Río Salón

Recientemente la Asociación de 
Amigos ha recibido del barcelonés 
Enrique Velilla Velasco nuevas 
láminas y biografías sobre 
distinguidos antepasados de la 
Casa de Velasco. 

Este material gráfico es destinado 
al centro de estudios, que viene 
a completar allí la información y 
referencias de los de este linaje. Los 
últimos recibidos versan sobre:

La portada de la iglesia de Santo 
Tomás, de Haro, realizada por Felipe 
Bigarny, entre 512 y 1525. En ella figura 
el escudo de los Velasco.

Sepulcros en alabastro de los condes 
de la Revilla, corresponden a don 
Juan de Velasco y doña Mencía de 
Rada, y se encuentran en la iglesia 
renacentista de El Salvador, en la 
localidad burebana de Barrios de 
Díaz Ruíz.

Este material, junto al recibido 
anteriormente, está expuesto 
de forma permanente en el 
mencionado centro, sede social 
de la Asociación, para general 
conocimiento y en particular 
para escolares, universitarios y 
estudiosos de la Casa de Velasco.

Con ello, este centro, cada vez con 
más volumen informativo, sigue 
cumpliendo los fines y objetivos 
por los que fue fundado por doña 
Josefina de Silva y de Velasco (qed), 
socia de honor de la Asociación.

MOLINO HARINERO DE ANA DE SALINAS, barrio de San Esteban, 
Villacomparada, anterior a 1524 Actual dueño: familia de Car-

pintería Lucio. Foto tomada en la parte de abajo del molino
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La Asociación está trabajando 
en la recopilación de biografías 
de personas insignes y en la 
consecución de sus respectivas 
ilustraciones. Pretendemos recordar 
a quienes se distinguieron en ámbitos 
como; educación y en el sacerdocio, 
en la política y en la judicatura, en la 
beneficencia y en las fundaciones, 
en la música y las letras… Hay 
quienes ocuparon cargos en la corte 
y quienes batallaron en defensa de 
su bandera,  quienes ocuparon altos 
cargos en la milicia, en el gobierno, 
en el Congreso y en los tribunales,…

Fueron hijos naturales, adoptivos 
y predilectos. Alguno no conoció 
Medina, pero la distinguió, mientras 
otros le dedicaron la vida entera. 

Demostraron ser personas con 
valores que nos legaron el mejor 
testimonio. A unos les dedicaron 
espacios públicos y a otros se les 
retiraron, y todos son merecedores 
de ser recordados, pues llevaron 
bien alto el nombre de la entonces 
villa y después ciudad.

Recuperar la bibliografía, 
un hito histórico

La obra creativa de estos medineses 
insignes es aquí desconocida, y a 
juzgar por los títulos, representa 
rico legado literario.  A lo anterior se 
podría incluir la famosa biblioteca 
que Pedro (II) Fernández de Velasco, 

El Buen Conde de Haro, depositada 
inicialmente en el Hospital de la 
Vera Cruz. De aquí partió hacia 
la Casa del Cordón, en Burgos. 
Después, al convento de las Madres 
Comendadoras de Santiago, en 
Madrid, donde, al parecer, estuvo 
hasta después de la guerra incivil.

Y a continuación al palacio de 
Montemayor, en Córdoba, desde 
donde, la mayor parte fue entregada 
a la Casa de Silva, mientras que la 
de los Velasco, se depositó en la 
Sección Nobleza del Hospital Tavera 
(Toledo).

Como referencia a este fondo 
documental, les transmitimos las 
valoraciones que nos han llegado:

Dieron días de gloria a Castilla y a España

César Antonio Molina,
exministro de Cultura.

Francisco José Gayo, 
jefe de la Sección de 
Nobleza del Archivo 
Histórico Nacional.

Josefina de Silva y de 
Velasco. (+)

Es otra oportunidad para animar a recuperar la bibliografía que los insignes medineses publicaron 
y exponerla en vitrina para general conocimiento. Que todos conozcan la cultura de esta ciudad, 
a sus hijos más reconocidos, los cargos que ocuparon y la labor que desarrollaron.
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La Voz de los Amigos, julio 2008. 
Para el entonces responsable de 
la cartera de Cultura, “Siempre 
es buena idea poner en valor 
los contenidos históricos y 
culturales de un territorio, para 
los vecinos y visitantes. Se 
deben potenciar los lugares de 
memoria y su valor informativo 
o evocador de un personaje por 
que nació o vivió allí. Hay casos 
en España que han creado 
buenos museos…”. 

Presidenta de honor de la 
Asociación de Amigos y 
especialista en genealogía 
de la Casa de Velasco, en la 
revista número 12 de La Voz de 
los Amigos, de julio de 2004: 
Medina de Pomar tiene tanta 
grandeza, que por inmensa 
no la ve. Es el momento de 
mostrársela. Santa Clara ha 
de ser el espejo donde se 
contemple Medina.

La Voz de los Amigos número 9, septiembre 
2003. La historia de Medina de Pomar es 
mucho más importante que lo que se cree. 
Y este archivo constituye uno de los centros 
más importantes para el conocimiento 
de Medina de Pomar, señorío de la Casa 
de Frías. El verdadero custodio de la gran 
historia de Medina de Pomar deben ser 
sus propios habitantes, que mantienen 
tradiciones y conocimientos sobre su 
pasado, y, por ende, el de las Merindades, 
como parte de la historia de Castilla y 
España.
También es abundante la documentación 
existente en el Archivo de la Real Academia 
de la Historia  y en el de la Real Chancillería 
de Valladolid



Una asignatura pendiente es la 
recuperación de los edificios que 
forman parte de la historia de 
Medina y de los medineses. No 
se puede permitir que Medina de 
Pomar no dedique atención a este 
patrimonio y lo que representó para 
la población.
En esta línea reclama atención 
preferente la escuela de párvulos, a 
la entrada de la iglesia de San Pedro 
de la Misericordia, donde los niños, 
hoy abuelos, fueron educados por 
las Madres Pilar Hierro y Gloria, de 
feliz recuerdo.

La edificación, recogida en el 
PECH (Plan Especial del Casco 
Histórico) como parcela 19-02 de 

Los medineses y el movimiento 
cultural debieran reclamar su 
recuperación y desde aquí les 
recordamos al ayuntamiento y a 
la parroquia la conveniencia de 
recuperar este patrimonio.

la Manzana 19, está englobada con 
el resto de los edificios que forman 
la manzana en una zona calificada 
como equipamiento religioso, de 
tratamiento especial. Aunque la 
fachada principal la tiene al patio-
jardín interior compartido con la 
iglesia, también presenta fachada 
a la calle Laín Calvo, red viaria de 
preferencia peatonal en ese tramo y, 
por tanto, claramente visible desde 
la misma. El destino de la edificación 
es para uso de equipamiento, así 
que amplio uso, manteniendo las 
tres plantas existentes. Tiene sillería 
en fachada y junto con el tipo de 
cubierta y algún muro interior 
son los elementos por conservar 
rehabilitándolos.

Medina Vetula
El patrimonio merece más respeto

Carta de un veraneante
El primer día que visité Las 
Merindades, hace muchos años 
en agosto de 1982, una de mis 
sorpresas fue descubrir lo bonito del 
casco histórico de Medina de Pomar, 
la morfología de sus calles y su 
patrimonio arquitectónico, y, como 
cosa normal, la existencia de vida 
en él con residentes y comercios 
en los bajos de los edificios. A lo 
largo de estos años he seguido 
yendo a Medina de Pomar y he ido 
observando el paulatino deterioro 
del centro histórico, cada vez más 
deshabitado y abandonándose 
cada día más las casas.

Entonces, quizá por deformación 
profesional, yo me pregunto, si 
Medina tiene un casco histórico 
importante ¿por qué está 
ocurriendo esta situación? ¿Será 
porque los Ayuntamientos que 
ha habido en los últimos años 
consideran que porque no vive 
mucha gente en el casco ellos se 
deben a las zonas donde hay más 
habitantes y relegan el centro 
histórico?, lo que es un error porque 
el patrimonio edificatorio es un bien 
medinés y el Ayuntamiento debe 

velar por él, recibirlo, mantenerlo 
y transmitirlo, en resumen, 
protegerlo, independientemente 
del número de habitantes que viva, 
ayudar a activarlo y regenerarlo. 
Otra causa puede ser también el 
desinterés de los habitantes de 
Medina, que consideran que se les 
ha puesto muchas trabas por parte 
de la administración (Patrimonio de 
Burgos y Ayuntamiento) a la hora 
de reformar o rehabilitar sus casas 
del casco y han optado por residir 
en zonas de ensanche o de chalés 
donde no tienen ningún problema, 
aunque a veces sí.

Yo pienso que el desinterés de los 
organismos que podrían impulsar 
el casco y, en algunos casos, la falta 
de sensibilidad de los habitantes 
de Medina, que han preferido otras 
ubicaciones y se han desentendido 
de arreglar sus casas, es la razón 
de esta situación, cuando entre 
todos se podría realzar este 
casco histórico tan deteriorado, 
pero con tanto valor. Con que el 
Ayuntamiento hubiera aplicado 
con más exigencia la normativa 
de la ITE y hubiera obligado a los 

propietarios a mantener sus casas 
en adecuado ornamento estético, 
por lo menos de fachada, estructura 
y cubierta, hubiera sido suficiente 
para que el casco de Medina 
estuviese en un aceptable estado 
y no estuviera deteriorado como 
ocurre actualmente.

Por todo ello, entiendo que para 
ir mejorando el patrimonio 
arquitectónico de Medina habría 
que incentivar algunas ayudas a los 
propietarios, por un lado, y por otro 
obligar a que mantengan sus casas 
en buen estado de conservación, 
al menos exteriormente. 
Probablemente con estas medidas 
habría más interés por el casco, 
habría más vida y turismo y, con 
otras actuaciones, seguramente se 
activaría el comercio, distinto del de 
antes, pero comercio, al fin y al cabo, 
y poco a poco se iría restableciendo 
el centro histórico de Medina de 
Pomar, como ha ocurrido en otras 
ciudades similares.
 
Lo necesitamos, lo añoramos, lo 
pedimos, lo anhelamos, ... ¿nos 
ponemos a ello?
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Escuela de párvulos muy querida por los medineses.



Un servicio de la Diputación para la comarca

La sociedad para 
el desarrollo de la 
provincia de Burgos 
(SODEBUR)es un ente 
instrumental de la 
Diputación orientado a 
promover el desarrollo 
económico y social de 
la provincia. Para ello, 
desarrolla su trabajo 
vertebrado en cinco 
áreas: energía, industria, 
turismo, cooperación
institucional y 
promoción económica y 
social. 

Desde el pasado 3 enero 
tiene abierta oficina 
comarcal en el número 
68 de la calle Mayor, de 
Medina de Pomar. Pablo 
González es el agente 
de impulso rural de la 
oficina y quien está 
a disposición de los 
emprendedores.

González, geógrafo de 
profesión, nos indica que 
su ámbito geográfico de 
actuación se extiende 
desde Cornudilla a 
Nava de Ordunte, y 
señala que su trabajo es 
complementario de los 

grupos de acción local, 
canalizando las ayudas 
al emprendimiento, al 
turismo y al desarrollo 
sostenible. A la pregunta 
de qué es lo que le más 
le consultan señala 
que en la primera 
fase, la de creación, 
se consulta sobre 
cómo salvaguardar los 
proyectos sin hacer un 
desembolso excesivo y 
en la segunda parte, la de 
inversión, se buscan las 
fuentes de financiación 
y subvención.

González nos facilita su 
experiencia de cinco 
meses en cuanto a 
proyectos presentados 
y consultas atendidas.

Horario: lunes a viernes 
de 9 a 14:30 y de 16:30 a 
19 martes y jueves

Correo: AIRMerindades@
sodebur.es

Teléfono: 620804891

Calle Mayor 68, Casa 
de Cultura, Medina de 
Pomar
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Nuestros Asociados: colaboraciones
Una de diligencias

No, no, son DILIGENCIAS en la Plaza 
de Somavilla, sobre 1880 – 1890.

No es el salvaje oeste, no es una 
película de John Ford, así que no 
vemos detener su paso en el estribo 
a la oscarizada Claire Trevor . La 
diligencia, un medio de transporte 
“moderno”, “rápido” y “cómodo” en 
el siglo XIX. Los tradicionales medios 
de transporte (carros, carromatos, 
galeras) no pudieron competir en 
el transporte de viajeros con este 
revolucionario y disruptivo sistema 
que se desarrolló a mediados del 
siglo XIX, como servicio regular. A 
semejanza de la posta, requería 
un cambio periódico de animales, 
generalmente mulas o caballos, y 
de esta manera podían alcanzarse 
hasta las 30 leguas al día. Es 
decir, viajar de Medina a Burgos, 
con un cambio de animales en 
Briviesca, se tardaría unas 10 horas 
si La Brújula estaba transitable. Los 
puntos de cambio se denominaban 
“Paradores” donde también se 
ofrecían otros servicios a los 
viajeros. Estos viajes eran muy caros 
y el precio dependía de la ubicación 
del pasajero en la diligencia siendo 
lo más barato el pescante trasero 
o el cupé (arriba delante). Cuenta 
Ramón de Mesonero Romanos, 
que, en 1831, las tarifas entre Madrid 
y Valencia eran de 400 reales en 
interior, 340 en cabriolé (arriba) y 
260 en rotonda (parte de atrás). La 
relación entre un real de vellón y el 
euro es difícil de establecer, pero 

podemos pensar que 10 euros es 
un cambio realista, es decir que el 
viaje en interior costaba 4.000 euros 
actuales. Es necesario considerar 
que las vías de comunicación, salvo 
pequeños tramos de ciudades, eran 
de tierra y piedras machacadas (el 
primer riego con alquitrán se realizó 
en 1904), pero las diligencias ya 
requerían unos mínimos de calidad 
de las vías, mantenidas por las 
cuadrillas de camineros, así que 
fue una época de construcción de 
muchas de las que ahora llamamos 
carreteras. Entender también que 
para trayectos de montaña se 
llegaban a añadir incluso bueyes 
para conseguir rebasar los puertos.

La diligencia estaba dirigida por un 
mayoral, con el que colaboraban 
un delantero y un zagal, auténtico 
atleta que efectuaba buena parte 
del recorrido corriendo, arreando 
a los animales por los laterales. El 
delantero también tenía su mérito, 
pues normalmente no era sustituido 
en todo el viaje. El irónico escritor 
y viajero Richard Ford -ahora lo 
llaman hispanista- describía así a 
los responsables de la diligencia, 
en la década de 1830 («Las cosas 
de España», Turner, 1988): “Toda 
esta guarnecida arca de Noé 
está colocada bajo el mando del 
mayoral, o conductor que, como 
todo español investido de autoridad, 
es un déspota y, sin embargo, como 
ellos, asequible a la influencia 
conciliadora del soborno”. Y sobre 

la protección de los viajes indica: 
“Los «guardas» existen realmente: 
son unos hombretones recios, 
pintorescos en el indumento y en 
las armas y muy semejantes a los 
salteadores de caminos. A decir 
verdad, no hay gran error en la 
comparación, pues algunos de ellos 
antes de ser indultados y puestos a 
sueldo, se han apoderado de más 
de una bolsa en el camino real; 
pero la primera impresión es de 
individuos espléndidos que bien 
valen por unos cuantos alguaciles. 
Van provistos de un completo 
arsenal de espadas y trabucos, 
tanto que estas máquinas que 
ruedan por las inmensas llanuras 
parecen un buque de guerra 
y se suelen comparar con una 
ciudadela en marcha. Además, en 
ciertas comarcas sospechosas, 
una escolta montada de individuos 
igualmente sospechosos, galopan 
alrededor de los coches, y tampoco 
está completamente olvidada 
la primitiva práctica de untar la 
mano, y de todas estas admirables 
precauciones resulta que rara vez o 
nunca son robadas las diligencias, 
aunque, sin embargo, la cosa es 
posible”. Y los peligros del transporte. 
Muy sonado un accidente ocurrido 
a la altura de Gayangos en 1854, 
subiendo Bocos, donde falleció una 
persona al volcar una diligencia.

El ferrocarril se encargó de cambiar 
radicalmente los guiones de 
películas ambientadas en finales 
del XIX y siglo XX, pero esa es otra 
historia. 

Nota métrica: una legua es una 
medida imprecisa, pues viene a 
ser lo que recorría una persona 
en una hora, es decir entre 4 y 7 
km, dependiendo del medio de 
transporte.

Ángel Martínez del Río
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Vladimir Ribero
 Día del Árbol, Día del Planeta

La Conferencia de Vladimir Ribero el Día del Árbol, en la Casa de Cultura de Medina, trató acerca del 
origen de las plantas y de cómo eliminar el dióxido de carbono de la atmósfera y descontaminar 
los suelos, que son ahora un grave problema para el clima de la tierra. Y la solución son los árboles.

Hace millones de años, la tierra 
estaba formada por continentes 
y océanos, y una atmósfera muy 
cargada de dióxido de carbono.  De 
las algas que surgieron en el fondo 
del mar, una parte fue ocupando 
las orillas de los continentes.  El 
sol limitaba su expansión pues 
las deshidrataba, así, la unión 
de algas y hongos produjo 
líquenes, que se han mantenido 
iguales hasta hoy. Esos fueron los 
primeros en colonizar tierra firme. 
Incluso sobrevive en el espacio. La 
presencia de liquen es un indicador 
de la pureza del aire en que se 
encuentra. No soporta el humo y 
contaminación de las ciudades, 
por el excesivo dióxido de carbono, 
que excede al que soportaba en su 
origen. En Merindades encontramos 
muchos líquenes. También el 
musgo proviene de las primeras 
algas, él ha sobrevivido en todos 
los ecosistemas: ha resistido miles 
de años incluso bajo el hielo polar, 
Absorbe las semillas. Es la capa 
inicial de vida para recuperar el 
ecosistema. Los musgos fueron 
lecho de semillas traídas por el viento, 
y de ellos surgieron los helechos, 
que al desarrollarse en altura y 
densidad dieron lugar a la aparición 
de las coníferas. Los helechos sirven 
para descontaminar los suelos, por 
eso son tóxicos excepto algunas 
excepciones, sus brotes tiernos. Las 
esporas de helechos y coníferas se 
esparcen con el viento, al principio, 
la reproducción era puramente 
sexual y dependía del viento. Con 
el tiempo, y la aparición de los 
animales, eso se fue complicando. 
Precisamente, con los musgos, 
líquenes, helechos y coníferas 
cambió la atmósfera, y gracias a 
ello, los primeros animales salieron 
del océano a la tierra. Al elevarse 
la temperatura de la tierra, las 
coníferas entraron en recesión, y 
se refugiaron en las zonas frías, 
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Domingo 19 de marzo de 2023, día de San José, en San Martín de Mancobo, plantación 
de árboles locales organizada por Agenda 21 Merindades Rural para celebrar el día de 
los bosques que se celebra cada año el 21 de marzo, propuesta por la ONU

cerca de los polos, zonas de alta 
montaña. En zonas más templadas 
aparecen los primeros árboles 
caducifolios, apenas sin flor, sin 
pétalos, como los avellanos, los 
abedules, los chopos, robles, hayas, 
fresnos, olmos o sauces. Ese tipo de 
árboles son dioicos (masculino y 
femenino en un mismo ejemplar). 
Los estambres masculinos sueltan 
polen amarillo al final del invierno 
en busca de flores femeninas de 
otros ejemplares para garantizar 
la mezcla genética y no fecundarse 
a si mismos. Para asegurarse, las 
flores femeninas abren pasados 
unos días de la dispersión del 
polen masculino. Con el aumento 
de la temperatura que hace huir 
a las coníferas al norte, surgen los 
pétalos en las flores y árboles, para 
dar sombra al órgano reproductor 
de la flor. Las flores sin pretenderlo 
resultan atractivas para seducir a 
insectos y pájaros, que son ahora 
los nuevos polinizadores.  Las flores 
fabrican colores, aromas, aceites, 
para atraer a estos difusores de 
polen. A los insectos les gustan los 
colores amarillo, blanco y rosa, 
y, por eso, de estos colores, son 
la mayoría de sus alimentos. Hay 
flores tubulares, que tienen el néctar 
en su interior, pero para obtenerlo, el 
insecto o pájaro ha de impregnarse 
del polen que está a la entrada de la 
flor, y así polinizan. Para conseguir el 
aceite aromático de las orquídeas, 
las abejas y otros insectos han 

tenido que llenarse de polen antes 
de salir de la flor. En la 1ª Glaciación 
del Período Cuaternario (hace 
850.000 años), desapareció la 
mayoría de las especies vegetales. 
La vegetación primigenia sobrevivió 
en algunas zonas del sur de Europa, 
Centroamérica y la Amazonia, y 
en el interior de China y Japón. En 
África la glaciación procedió del 
Polo Sur y llegó hasta el Sahara. En 
Australia, Chile, California, Sudáfrica 
y las costas del sur de Europa y 
norte de África, se formaron climas 
de tipo mediterráneo. En la parte 
sur de las Merindades (Valle de 
Mena, hasta los montes de la 
Tesla), la flora es mediterránea: 
madroños, encinas, boj, y en la zona 
de Espinosa y Montija las plantas 
son de clima atlántico: robles, 
hayas, abedules, fresnos, serbales. 
El bosque de nuestra comarca 
con más biodiversidad es el Monte 
Hijedo. Ahora se repuebla con árbol 
autóctono, lo mejor es mezclar 
muchas variedades de árbol, eso 
atraerá mucha vida animal, sobre 
todo el BOSQUE ATLANTICO MIXTO.

Ante los problemas medioambien-
tales que ahora sufrimos, plantan-
do todas las superficies no culti-
vables se podría eliminar todo el 
Dióxido de Carbono que nos sobra, 
como hizo la tierra en sus orígenes.

Autora: Maria Jose Relloso. Bibliotecaria. Articulo 
revisado por el ponente, Vladimir Ribero.



El medio ambiente, aquí y ahora
La preocupación por el medio 
ambiente está en la mente de la 
mayoría, aunque no hablemos 
de ello. Quizá tampoco durante 
el día tomemos la iniciativa para 
poner en práctica alguna acción 
en su favor. A duras penas 
cumplimos bien con lo poco 
que se nos exige por parte de 
las autoridades. Por lo general 
dejamos pasar el tiempo a ver 
qué va pasando.

Esto contrasta con el espacio 
que va ocupando el tema en los 
medios de comunicación, radio, 
periódicos, revistas, etc. Hay 
noticias e iniciativas por todas 
partes, en las que se profundiza 
en los efectos que la acción 
humana tiene en el planeta. No 
faltan testimonios valiosos de 
quienes se lo toman en serio y 
han cambiado su forma de vivir.

Una de las causas de nuestra 
pereza. para pasar a la acción 
efectiva con algo concreto es 
el pensar que lo que yo haga 
aquí no va a mejorar en nada 
el funcionamiento de este 
mundo que lleva su inercia. 
Consideramos, quizá, que ya 
nos exigirán por decreto lo 
que tenemos que hacer, como 
ocurrió con el confinamiento 
de la pandemia. Estamos 
equivocados si pensamos así. 
Este proceso de deterioro va 
poco a poco dando señales aquí 
o allí con inundaciones, sequías, 
ciclones, desplazamiento 
de población y siempre nos 
parece que está muy lejos, 
que nos repondremos y que lo 
resolveremos con los medios 
tecnológicos. No nos acabamos 
de convencer que esto no es así, 

un bien superior. No esperemos 
a hacerlo todo bien pues 
se necesitan multitud de 
ciudadanos que hacen algo 
y progresan cada día, más 
que pocos perfectos que no 
polucionan nada. Aunque sean 
un ejemplo.

En las Merindades y en Medina 
tenemos propuestas muy 
interesantes que no debiéramos 
desaprovechar. En primer lugar, 
están los contenedores de 
residuos de siempre que han 
de ser usados perfectamente 
por particulares y empresas. Y 
ahora el Ayuntamiento nos ha 
presentado otro contenedor 
exclusivamente para restos 
orgánicos que puedan ser 
biodegradables y convertidos 
en un buen abono orgánico. Lo 
usarán sólo los verdaderamente 
interesados y se abrirá con una 
tarjeta. Se informa en la Casa 
de Cultura. El Ayuntamiento 
ha creado una comunidad 
energética, con energía 
renovable con la que pretende 
reducir hasta un 80% del gasto 
económico, la cual llegará 
a los vecinos según se vaya 
implementando. Ecovidrio 
y la Junta de Castilla y León 
ponen en marcha el “Reto 
Mapamundi” que premiará si se 
aumenta en un 10% la recogida 
de vidrio. El CEDER Merindades 
trabajará en este 2023 en la 
sensibilización en los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS) 
de la ONU en el medio rural.

Autora: Florencia Baldazo. 
Maestra. Experta en temas 
medioambientales. Portavoz del 
grupo Laudato Sí, Medina

y vemos lo que pasa. Los estados 
no se terminan a comprometer 
del todo, aunque se reúnen 
en cumbres internacionales. 
Cuando llega el momento de 
aplicar un decreto en favor de 
la conservación del patrimonio 
natural hay reticencias y 
presiones por parte de los 
poderes económicos, de forma 
que casi siempre se ejecuta mal 
y tarde.

Por este camino se avanza muy 
poco, ya lo comprobamos. Se 
necesita con urgencia la acción 
individual y particular, que 
puede ser decisiva. Cuando haya 
verdadero interés la política 
cambiará porque apoyaremos 
a quien cuida la tierra y la vida. 
Y, por encima de lo anterior, no 
es verdad aquello de que yo no 
puedo hacer nada para paliar 
los desastres ambientales o 
devolver a la naturaleza la 
armonía, fecundidad y belleza 
que le corresponde. Si cuido, si 
reduzco, si reciclo, si me informo, 
se liberará una parte del espacio 
y del tiempo de este mundo 
de la avaricia, la depredación 
y el expolio. Las fuerzas que 
desequilibran el funcionamiento 
de los ciclos naturales serán 
menos poderosas y mi persona 
y mi entorno humano habrá 
avanzado hacia una vida más 
solidaria y civilizada. Miremos 
lo que tenemos cerca para 
adelantarnos a la planificación 
de las autoridades. Están las 
compras, los viajes, el tiempo, 
la tecnología, el ocio, el campo, 
el agua, el aire, etc., para poder 
tomar iniciativas y dar un 
paso cada   día innovando y 
arriesgando algo en favor de 
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La Residencia Asilo Ntra. Sra. del  Rosario
100 años “por y para las personas”

Corría el año 1923, en concreto el 
día 14 de septiembre, cuando se 
deja constancia del Reglamento 
de Fundación del recién construido 
Hospital-Asilo, donde las Hermanas 
Salesianas fueron requeridas 
para la asistencia de ancianos 
necesitados y enfermos en la rama 
de maternidad y puericultura. 
Años de entrega y dedicación; de 
sacrificios y penurias.

Un frío día de invierno, el 21 de enero 
de 1965, un incendio lo destruyó, 
dando lugar años después, el 
10 de julio de 1969, a la nueva y 
confortable Residencia “Nuestra 
Señora del Rosario, rodeada de 
amplios jardines con vistas a la 
Tesla.

A partir de entonces, son muchas 
las mejoras que se han realizado y 
los proyectos que se han abordado, 
logrando así un edificio funcional y 
adaptado a las necesidades de los 
residentes y sus familiares, siempre 
cumpliendo la normativa vigente 
para ofrecerles un hogar donde se 
sientan “como en casa”.
Estos nuevos tiempos, y a lo 
largo de los años, sin olvidarse 
de la Pandemia, han requerido 

la ampliación de los servicios 
con el fin de contribuir al Respiro 
Familiar y a la Conciliación de la 
Vida Laboral y Familiar, que ha 
hecho de esta Fundación un Nuevo 
Modelo de Atención Residencial 
de Personas Mayores. Dando 
lugar, primeramente, al Centro 
de Multiservicios y ahora, a otro 
servicio añadido, conocido como 
Centro de Día.
Siempre de la mano de las Hermanas 
Salesianas del Sagrado Corazón de 
Jesús, de la Junta de Patronos, de 
los Benefactores, por medio de sus 
aportaciones desinteresadas a esta 
Fundación, y por supuesto, de sus 
Trabajadores, la Fundación cuenta 
con una dilatada experiencia en el 
cuidado y atención de las personas 
mayores y con la innovación en el 
desarrollo de metodologías ayudan 
a que potencien su autonomía y 
desarrollo personal. 

Y se llega a la actualidad, con 
Servicios Especializados como 
Medicina y Enfermería, Fisioterapia, 
Terapia Ocupacional, Trabajo 
Social, Nutrición y Dietética, Terapia 
Asistida de Perros, Podología, 
Gimnasia, Peluquería y Servicio 
Religioso que han permitido ofrecer, 

lo que conocemos como, “Servicio 
Integral de atención a la persona”, 
en base al Modelo Asistencial de 
Unidades de Convivencia que 
mejora la calidad de vida tanto 
de los usuarios como la de sus 
familiares.

Mirando hacia el futuro, se da un paso 
más, por medio de un “Convenio de 
Colaboración” con la Asociación 
Creciendo en Merindades dónde 
se pretende dar alcance, no 
sólo a las Personas Mayores, 
sino, también, a Personas con 
Necesidades Educativas Especiales 
en situación de dependencia por 
medio del Centro de Promoción 
de la Autonomía Personal, un 
servicio en el que se trabajan las 
especialidades de Habilitación y 
Terapia Ocupacional, Fisioterapia, 
Estimulación Cognitiva y Psicología, 
entre otras; que permita contribuir 
a mejorar envejecimiento activo de 
la población en el medio rural.

Por eso este 2023 es un año tan 
importante, un año de celebración 
para esta Fundación; cien años de 
dedicación y servicio, siempre “por 
y para las personas”. 
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Aportación al patrimonio municipal

El papel del mecenazgo

Medina nos 
necesita a todos

50 aniversario 
del Alcázar

De la Asociación de 
Amigos selecciona-
mos los certámenes 
de pintura que con 
29 ediciones son una 

Tal vez se nos olvide más de una 
agrupación histórica. Lo lamen-
tamos. Pero hay una cosa bien 
cierta, contamos un potencial 
humano de primera, comprome-
tido, con voluntad de agradar y 
servir.
Medina de Pomar sigue precisan-
do el voluntariado social altruista, 
cuantos más, mejor, Animando, 
apoyando y reconociendo su la-
bor, dará mejores frutos.  ¡Ejerce 
aquí tu compromiso social! Hay 
actividades significativas que 
pueden desarrollarse sin presu-
puesto, bien a coste cero o con 
mínima aportación.

Bien es cierto que antes no 
estábamos solos, se contaba con el 
valioso apoyo del Ayuntamiento, de 
la empresa eléctrica Nuclenor, de las 
entidades Caja Municipal de Burgos 
y Caja Ahorros del Círculo Católico, 
principalmente. Su contribución fue 
importante. Agradecidos, seguimos 
recordando su papel y compromiso 

social, como en la actualidad lo 
son Adúriz, Medinapiel, Limpiezas 
Cast y otras firmas locales. En esta 
tarea orientada al bien común 
nunca debiera faltar el patrocinio 
municipal. Lo que se destine a las 
referidas actividades, significará 
una inversión rentable.

En deporte desta-
camos al Alcázar, 
que ha celebrado 
el 50 aniversario, 
mantiene amplia 

plantilla de jóvenes futbolistas en 
distintas categorías, acompaña-
dos por monitores, y las sucesi-
vas directivas se han esmerado 
en el mantenimiento de las ins-
talaciones, y donde se aprecia el 
apoyo municipal.

El vernáculo deporte de los bolos 
precisa recuperar la época de 
esplendor de los 90 y del 2000, 
apoyando a los jóvenes y féminas, 
así como a los tradicionales 
concursos que habitualmente se 
celebran en la bolera “El Pinar”.

tradición. Lo seguimos considera-
ción actividad estrella. Valoremos 
la promoción de la ciudad, la crea-
ción de jóvenes artistas locales y 
la importante aportación al patri-
monio artístico municipal que se 
revaloriza con el tiempo y cuyas 
obras valen más que los premios 
concedidos. Mejorando la asigna-
ción presupuestaria, se atraería a 
mejores pintores y mayor número 
de cuadros.

Las publicaciones (la primera El 
último viaje del Emperador, ruta 
del siglo XVI) presentado en mayo 
del 2000 con motivo del quinto 
nacimiento del César Carlos en 
Gante, siguiéndole otros quince 
títulos todos sobre Medina y 
pendientes de entregar a imprenta 
otros dos. Las agradables visitas 
del Cuerpo Consular de Bilbao, 

Voluntariado social, lo mejor de lo mejor
El voluntariado social vivió en 
Medina de Pomar su mejor época 
en la década de los 90 y primeros 
años del 2000. Se fundaron nuevas 
agrupaciones y las existentes 
vieron crecer la afiliación. De forma 
desinteresada, estos colectivos 
ofrecían músculo y creatividad. 
Destacaron las actividades 
benéficas, solidarias, culturales, 
recreativas, deportivas, religiosas… 
Ofrecían compromiso y continuidad, 
respetándose los respectivos 
campos de acción.  La presencia 

del movimiento asociativo era bien 
notoria y su dedicación reconocida.
En el área benéfico asistencial, 
además de la centenaria y 
ejemplar Residencia Asilo Ntra. Sra. 
del Rosario, surgieron con fuerza 
Cáritas parroquial –institución de 
la Iglesia católica-, los donantes de 
sangre animados por la Hermandad 
burgalesa (la delegación local 
ocupó primeros puestos de 
la comunidad en número de 
donaciones por mil habitantes).

En el capítulo cultural son bien 
recordamos los programas de 
las semanas culturales (con la 
presencia de conferenciantes de 
primer nivel) de la Asociación de 
Amas de Casa Reina María Cristina, 
inauguradas por las primeras 
autoridades provinciales y de la 
comunidad. 

los encuentros de la Ilma. Casa 
de Velasco, los intercambios 
con los Amigos de Arnedo, …  La 
Asociación, en diciembre de 2009, 
fue nominada para los premios 
“Mejores burgaleses del año”.

También cuentan con solera de 
buen hacer otros movimientos 
como El Carro de Thespis, la 
Asociación de Antigüedades y 
Coleccionistas “Las Merindades”, el 
Ateneo, ... 

El movimiento peñista –más de un 
millar jóvenes- sigue manteniendo 
su fidelidad con las fiestas de la 
Virgen del Rosario; son el alma y 
vida de las fiestas patronales.

En la parroquia e iglesias, los 
coros, los equipos de liturgia y 
otras comisiones parroquiales, 
las cofradías y las Camarera de 
la Virgen del Rosario, de manera 
callada, laicos y sacerdotes, vienen 
desarrollado su misión en favor del 
culto y de los fieles.

La Voz de los Amigos
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43 donaciones en la colecta  del  21  de  mayo

Medina celebró San Isidro con lluvia
Templo lleno de fieles, en su mayoría familias labradoras que puntualmente asistieron a la celebración 
para así elevar sus plegarias a San Isidro.  Jornada participada y agradable en la que decenas de niños 

ataviados con el traje típico medinés, ofrecieron la nota simpática en el momento de las ofrendas.

Un total de 46 personas participaron 
en la colecta llevada a cabo en la 
mañana del domingo 21, siendo 
43 el número de bolsas recogidas 
por el equipo médico-sanitario 
para el Centro de Hemoterapia 
y Hemodonación (CHEMCYL). En 
su laboratorio se procederá al 
fraccionamiento y se distribuirá a 
los centros hospitalarios. GRACIAS, 
donantes y colaboradores por 
salvar vidas. Y lo hacemos extensivo 
a quienes no pudieron donar. 

Nuevamente los jóvenes siguen 
correspondiendo, manifiestan su 

solidaridad a través de la donación 
de sangre. En esta ocasión dos 
fueron quienes se estrenaron como 
donantes.

Acaba de cumplir los 22 y fue 
informado por su padre de la 
colecta. Se presentó en el centro de 
salud animado a donar y mostrando 
compromiso con los necesitados de 
sangre. Mientras esperaba el turno 
de la consulta médica, manifestó 
encontrarse perfectamente 
bien. Finalizada la extracción, se 
mostró satisfecho, sonriente, y con 
ganas de volver a donar, “lo haré 
siempre que se pueda”. Para él, la 
sangre es necesaria para la vida y 
trasladará su experiencia a amigos 
y conocidos, “la solidaridad de los 
jóvenes es fundamental”, concluyó.

Cristian 
Alonso
López

“Invito a los 
jóvenes a 
donar sangre”

El volteo de campanas a primera 
hora y bajo el cielo gris, invitaron a 
la población a celebrar al copatrono 
San Isidro Labrador. La corporación 
e invitados, “asistieron a banco” 
acompañados hasta el pórtico por 
el el grupo de danzas Raíces y los 
dulzaineros Los Requiebros, .  Como 
en las grandes celebraciones, 
cientos de fieles se congregaron en 
el santuario de la Virgen del Rosario 
para participar de la Eucaristía y 
acompañar la imagen del labrador 
en la procesión por el exterior del 
templo.

Misa concelebrada por el párroco, 
Marcos Pérez, y el vicario parroquial, 
don Fermín Baldazo. En su primera 
homilía de San Isidro, el titular de 
la parroquia felicitó la fiesta y a 
los labradores en particular. “Nos 
convoca San Isidro, humilde, seglar 
y bueno, que cultivó virtudes y 
capacidades, vivió la esperanza 
cristiana que se fundamenta en la fe, 
y el diálogo con el Señor, la oración. 
En un momento como el actual –
añadió el celebrante- quienes nos 
consideramos amigos de Jesús 

debemos vivir esta esperanza. 
Nuestro patrono vivió la caridad, 
regalaba el amor mismo de Dios. 
La caridad cristiana es regalar y 
regalarse. Fue el amor al prójimo lo 
que hizo santo a San Isidro, invito a 
los fieles a confiar en San Isidro”.
Finalizada la santa misa, danzas 

y dulzaineros ofrecieron una 
concurrida y aplaudida actuación 
de bailes típicos hasta que la lluvia 
hizo acto de presencia.  Si se dice 
que nunca llueve a gusto de todos, 
entendemos que esta celebración 
de San Isidro fue a gusto de la 
inmensa mayoría.

La Voz de los Amigos
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Después de bendecir los campos, la procesión regresa al santuario.



Paco Torres, adiós a un caballero
Han transcurrido unas fechas 
de su fallecimiento y esta es 
la primera oportunidad para 
transmitirle, desde el seno de 
la Asociación, nuestro afecto, el 
pésame a su familia y recordarle 
a través de La Voz de los Amigos.

Francisco Torres Cámara, 
medinés de ascendencia y 
de cuna, de sentimiento y de 
compromiso, siempre se mostró 
sensible con la situación del casco 
histórico y en más de una ocasión 
propuso fórmulas para recuperar 
la habitabilidad y el retorno de la 
actividad comercial. Afincado en 
Bilbao, su presencia era segura 
los fines de semana y épocas 
vacacionales. Siempre educado 
y correcto, fue un caballero, 
un maestro para los más 
próximos.  Con este recuerdo nos 
acompañarás siempre. Francisco 
Torres, presidente que fue de la 
Comunidad de Regantes, también 
uno de los primeros impulsores de 
la Asociación Amigos de Medina 
de Pomar y primer presidente. Sin 
olvidar su activa colaboración en 
la rehabilitación del Monasterio 
de Santa Clara, codo a codo con 
la Hermana Rosa.

Años más tarde, junto a 
sus compañeros del grupo” 
Satunotes” (promoción de 
estudiantes de Derecho que 
concluyó la carrera en la 
Universidad de Deusto, en 1953), 
fundaron la Asociación Amigos 
de Taranco y junto a Fray Valentín 
de la Cruz, organizaron varias 
ediciones del Día del Nombre de 
Castilla (nacimiento del idioma 
castellano). 
Como primer presidente de la 
Asociación, su directiva organizó, 
en junio de 1988, la primera 

Julio de 1996. Francisco Torres posando ante el cuadro de Gómez Mena, ganador del concurso de 
pintura” Ciudad de Medina de Pomar, dotado con 400.000, - pesetas, patrocinado por el Ilustre 
Ayuntamiento.

exposición de fotografías 
antiguas de la ciudad, en la 
fundación Juan del Campo, y 
en noviembre de este mismo 
año, los Amigos emprendieron, 
mediante una campaña de 
recaudación de fondos, la 
compra, compartida al 50% con 
el Ayuntamiento, de la vivienda 
de don Bonifacio Céspedes, 
anexa a la muralla, para así 
derribarla y liberar la citada 
muralla. También se les debe la 
celebración del Día del Amigo 
Medinés en agosto de 1990, el 
concurso nacional de pintura 
“Ciudad de Medina de Pomar” 
que se inició en junio de 1993.
Este equipo directivo organizó, 
con motivo de los centenarios 
de sus nacimientos, los 

recordatorios a don Julián García 
Sainz de Baranda, diciembre de 
1988, y del Padre Julián Pereda 
Ortiz, en marzo de 1990, así como 
el merecido homenaje a don Luis 
Leivar, médico.

De esta época también traemos 
al recuerdo a los compañeros 
de la directiva y fundadores, 
como Antonio Gallardo Laureda, 
Bienvenido Castresana, Víctor 
Alonso Condado, José Sainz 
Zorrilla, Jesús Ordozgoiti, Joaquín 
Martínez Adúriz, Sebastián 
Serna González, Alberto Alonso 
de Porres Vigalondo, Gonzalo 
Villanueva Ceballos, José Ángel 
Unanue Urrutia, Pablo Bernabé 
López Céspedes, que ya no están 
entre nosotros.
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